

Programa de becas para estancia en la residencia de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC). Sevilla (España)

3.^a convocatoria (año 1996)

La Escuela de Estudios Hispano-Americanos (EEHA) de Sevilla, a lo largo de sus cincuenta años de dedicación a los estudios americanistas, ha venido apoyando la labor investigadora de todos aquellos profesores e investigadores que, para desarrollar su actividad, han debido permanecer en la ciudad hispanense. En este sentido, también la Residencia de la EEHA, sita en la calle Alfonso XII, número 16, de Sevilla, viene siendo desde hace tiempo un lugar de encuentro de muchos americanistas que acuden a su Biblioteca para consultar sus ricos fondos y los del Archivo General de Indias.

Siendo un objetivo de la Escuela el decidido apoyo de la investigación de calidad que se realiza en los países americanos y europeos, tanto por jóvenes post-graduados como por parte de renombrados investigadores, se acuerda convocar dos becas de estancia en su Residencia por un tiempo de seis meses de duración y otras dos por tres meses. Las becas incluyen el alojamiento, corriendo por cuenta del becario los gastos del viaje a España y su manutención.

Requisitos

Los candidatos deberán ser extranjeros no residentes en España, quienes para optar a la beca deberán presentar la siguiente documentación:

- a) Solicitud para participar en esta convocatoria, dirigida a la Sra. Directora de la EEHA, especificando el período de tiempo que solicita, considerándose también la posibilidad de conceder becas por períodos inferiores a los seis y tres meses antes mencionados.
- b) Currículum vitae.
- c) Proyecto detallado (máximo de tres páginas) del trabajo de investigación sobre Iberoamérica o Filipinas a realizar en Sevilla, ya sea en materia de ciencias humanas o sociales. En el caso de investigadores de acreditada valía se considerará con preferencia a los candidatos que vayan a impar-

tir en la Escuela, paralelamente a su labor investigadora, algún seminario o taller monográfico dirigido a jóvenes licenciados, en cuyo caso deberán presentar un programa del mismo.

- d) Los candidatos de países no hispanos deberán acreditar un buen conocimiento del idioma español.

Se considerarán con preferencia las solicitudes de aquellos países en los que sus investigadores tengan especiales dificultades económicas para afrontar una estancia prolongada en Sevilla.

Período de disfrute

El período de disfrute de las becas semestrales será del 15 de enero al 15 de julio de 1996, y el de las trimestrales del 15 de septiembre al 15 de diciembre del mismo año. En el caso de becas por períodos inferiores de tiempo, su disfrute siempre será dentro de las fechas anteriormente mencionadas.

Presentación de solicitudes

Las solicitudes deberán recibirse en la Secretaría de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC), calle Alfonso XII, n.º 16, 41002 Sevilla (España), antes del 15 de septiembre de 1995 para las becas del primer semestre y antes del 30 de abril de 1996 para las becas del último trimestre.

Evaluación de solicitudes

La resolución de la presente convocatoria se hará pública antes del 15 de octubre de 1995 para las becas del primer semestre y antes del 30 de mayo de 1996 para las becas de tres meses. Podrá declararse desierta alguna o la totalidad de las becas si los candidatos no acreditasen, a juicio del jurado, méritos suficientes.

Congreso Internacional sobre “El Monacato Femenino en el Imperio Español”

El Centro de Estudios de Historia de México (CONDUMEX) y otras altas Instituciones educativas de México y España, junto a la Embajada de España en México, han convocado el Congreso Internacional sobre “El Monacato Femenino en el Imperio Español”, que tendrá lugar en México D.F. los días 29 a 31 de marzo del próximo año 1995.

El Congreso tiene como principal objetivo dar a conocer las recientes investigaciones en torno a la problemática histórica de los beaterios, recogimientos, conventos y colegios femeninos en el mundo hispánico durante los siglos XVI al XIX, y pretende continuar el anterior encuentro internacional celebrado en León (España) en 1992.

Para cualquier información, dirigirse a: Mtro. Manuel Ramos Medina, coordinador. Centro de Estudios de Historia de México (Condumex). Plaza Federico Gamboa, n.º 1. Col. Chimalistac, San Ángel. 01070 México D.F. Teléfonos: (5) 3265171, 3265174 y 3265183. Fax (5) 3265179.

VI Congreso de la Asociación Española de Americanistas

La A.E.A. celebró en Vitoria, del 23 al 27 de mayo, su sexto Congreso bianual, en esta ocasión bajo el título genérico de "El País Vasco y América". Un número aproximado de 150 ponencias y comunicaciones se presentaron a este evento de carácter internacional que, dividido en tres simposios generales, trató temas referidos a Comercio, Navegación y Minería; Educación, Cultura y Arte; Iglesia; Descubrimiento, conquista y colonización; Alimentación; Emigración, etc. Independientemente de que en el próximo número de esta revista se publicará una extensa y pormenorizada crónica de este Congreso, digamos que en el estudio de todas las materias aludidas se puso de manifiesto la importancia de la participación de los vascos en la historia de Hispanoamérica.

Señalemos además que el miércoles día 25 tuvo lugar en Bermeo la Asamblea anual de la Asociación, que entre otras cuestiones acordó por unanimidad que el Dr. José A. Armillas se encargase de todos los pormenores del próximo Congreso, a celebrar en 1995 en Zaragoza bajo el título provisional de "Aragón y América".

Conferencia Internacional "José Martí y los desafíos del siglo XXI"

El Centro de Estudios Martianos, con el coauspicio de prestigiosas instituciones y organizaciones convoca a la celebración de la Conferencia Internacional "José Martí y los desafíos del siglo XXI", que se efectuará en la ciudad de Santiago de Cuba del 15 al 19 de mayo de 1995, en ocasión del centenario de la caída en combate del más universal de los cubanos.

Es objetivo de este encuentro analizar los principales temas y desafíos —viejos y nuevos— que enfrenta el mundo en la frontera del próximo siglo, los grandes problemas que se alzan ante el bienestar y la supervivencia del hom-

bre y del planeta, y las interrogantes, consideraciones y propuestas que en relación con ellos aporta el legado de José Martí.

Los ámbitos temáticos que se abordaran en esta Conferencia internacional serán los siguientes:

— *Los Desafíos Socioeconómicos*, entre otros: desarrollo sostenible, independencia e integración económica, nuevo orden económico internacional, problemas ecológicos.

— *Los Desafíos Sociopolíticos*, entre otros: soberanía, democracia, autotonía, diálogo con el otro, papel de los partidos y los movimientos populares.

— *Los Desafíos Socioculturales*, entre otros: identidad cultural, educación y formación del hombre, comunicación, creación artística y literaria, modernidad, población y lengua autóctonas, multiétnicidad.

En cada tema, el análisis del legado martiano y de su contexto histórico correrá paralelo al de las ideas acerca de los conflictos y retos de nuestra contemporaneidad. El programa científico se desarrollará en el teatro "Heredia" del 16 al 18 de mayo, y se desenvolverá mediante conferencias magistrales, a cargo de personalidades invitadas, paneles integrados por especialistas de diversas procedencias y comunicaciones presentadas por los delegados. Serán idiomas de trabajo el español y el inglés.

Para mayor información pueden dirigirse al Comité Organizador de la Conferencia, con sede en el Centro de Estudios Martianos. Calzada n.º 807, esq. a 4. El Vedado, La Habana 10400. Cuba. Tlfns. (537) 31-1789, 3-6311, 30-9519. Fax (537) 33-3721.

Doctorado en Historia. Centro de Estudios Históricos, el Colegio de México (1995-1998)

El Centro de Estudios Históricos posee una sólida experiencia en formar historiadores e investigadores del más alto nivel. El programa de doctorado en historia acoge habitualmente a estudiantes mexicanos e incorpora de manera sistemática y regular a estudiantes de otros países.

El objetivo del doctorado en historia se elaboró a partir de los siguientes elementos: 1. En ningún país latinoamericano existe un programa de doctorado con énfasis en historia de México y América Latina que acoja estudiantes de otros países latinoamericanos de manera sistemática; 2. El actual cuerpo docente del Centro de Estudios Históricos, integrado por investigadores de prestigio internacional, estimula la venida a México de estudiantes de diversos países con el objeto de lograr una formación sólida en historia comparada; 3. Favorecer los contactos institucionales entre este Centro y los centros universitarios de países americanos; 4. Formar historiadores de alto nivel que puedan desarrollarse en la vida universitaria, tanto en la investigación como en la docencia.

El programa de doctorado ofrece la posibilidad de estudiar la historia del Continente Americano y de México a la luz de una mayor interrelación con las otras ciencias sociales y a través de una apertura a las nuevas dimensiones de la historia social, económica, política y cultural.

Pueden acceder al programa personas con grado de maestría en historia o en carreras afines a las ciencias sociales, que no sean mayores de 35 años. Se requiere acreditar conocimiento del idioma inglés. El número total de alumnos por promoción no excederá de 25. Se reserva un número de becas y plazas a estudiantes provenientes de otros países. Todos los estudiantes aceptados disfrutará de una beca, exención de colegiatura y seguro médico. El ingreso al programa exige dedicación exclusiva y es incompatible con cualquier otra actividad externa al Centro.

Toda la correspondencia e información sobre este Doctorado en Historia pueden recabarse de: Coordinación Académica del Centro de Estudios Históricos. El Colegio de México. Camino al Ajusco 20. 10740 México D.F. Tlfs. 645.59.55, exts. 3134, 3132 y 3133. Fax 645.04.64

Miscelánea de coloquios, congresos y simposios

— Con objeto de rendir un merecido homenaje a D. Juan Antonio Vizarrón, virrey y arzobispo en la ciudad de México, se celebraron en el Puerto de Santa María (Cádiz), los días 22 y 23 de abril, unas Jornadas en las que intervinieron los profesores Dr. Paulino Castañeda Delgado y Dr. Francisco Morales Padrón, que disertaron sobre “Las raíces portuenses de la familia Vizarrón” y “El México de D. Juan Antonio Vizarrón Eguiarreta, Arzobispo-*virrey*”, respectivamente.

— El estudio interdisciplinar del fenómeno de la alimentación humana ha adquirido tan significativo desarrollo que desde hace algún tiempo son habituales las reuniones científicas de especialistas, con objeto de analizar las múltiples facetas de esa globalidad que conocemos como *Cultura Alimentaria*. Con este motivo se convocó en Córdoba, durante los días 4 al 6 de mayo, un Simposio Internacional sobre *Cultura Alimentaria*, organizado por el Grupo de Investigación “Cultura Alimentaria Andalucía-América” y el Jardín Botánico de Córdoba. Entre otras exposiciones estaban previstas las siguientes ponencias: Grupo de Investigación de la Universidad de Córdoba, “El pan y la palabra: historia, semántica y estrategias discursivas en las *Tradiciones peruanas* de Ricardo Palma”; Mtro. Roberto Moreno de los Arcos (UNAM), “Liturgias y comidas en el México colonial”; Dra. Janet Long-Solís (UNAM), “El tomate: de hierba silvestre en América a comodín culinario del Mediterráneo”; Dr. J. Esteban Hernández Bermejo (Jardín Botánico de Córdoba), “El papel de los jardines botánicos en la introducción e intercambio de especies alimentarias entre el Viejo y el Nuevo Mundo”; Grupo de Investigación U. de Córdoba, “Los ma-

nipuladores de alimentos en España y América entre los siglos XV y XVIII: los gremios alimentarios”; Dr. Zenón Guzmán Pinto, Universidad de Cusco (Perú), “La cultura alimentaria y el proceso de urbanización en el Cusco durante la época colonial”.

— Organizado por la Academia de Historia Eclesiástica, el 6 de mayo tuvo lugar en Sevilla el V Simposio *La Iglesia en España y América: siglos XVI-XX*, que planteó, desde una perspectiva histórica y de reciente actualidad, tanto la verdad histórica de la intervención de la Iglesia en la violencia, como sujeto pasivo, y de su posible acción en alguno de sus miembros, y cómo se conjugan esas actuaciones con la perenne búsqueda de la paz. Las distintas mesas de trabajo las compusieron los siguientes ponentes: Dr. Paulino Castañeda Delgado (U. de Sevilla), “La Inquisición en España y América, siglo XVI”; Dr. Jesús Martín Tejedor (CSIC), “La Iglesia y las revoluciones”; Dr. José L. Comellas (U. de Sevilla), “Las guerras de religión”; D. José M. Setién (obispo de San Sebastián), “La Iglesia vasca y el terrorismo de ETA”; Dr. Francisco Delgado Hoyos, “Factores religiosos en el conflicto en la antigua Yugoslavia”; Dr. José Andrés-Gallego (CSIC), “Xenofobia y Racismo”; D. Augusto Vargas Alzamora (arzobispo de Lima), “Orientaciones pastorales en torno a la violencia en América Latina”; D. Jorge Mejía (Consejo Pontificio, Roma), “Postura de la Iglesia sobre la violencia”.

— Del 1 al 5 de agosto estaba prevista la celebración del II Congreso Centroamericano de Historia, organizado por la Escuela de Historia de la Universidad de San Carlos de Guatemala. Se proponían las siguientes temáticas generales: 1. La cuestión étnico-nacional y la historia; 2. Historia de los movimientos sociales; 3. Historia de la educación y la cultura; 4. Vida cotidiana y mentalidades; 5. Fines, usos y objetivos de la historia y los estudios sociales en Centroamérica; 6. Problemas ecológicos en perspectiva histórica.

— Del 24 al 26 de octubre estaba convocado en Zaragoza un Congreso Internacional sobre “*El estado moderno a uno u otro lado del Atlántico*”, organizado por la Universidad de Zaragoza y la Institución “Fernando El Católico”. Entre las probables intervenciones destacamos las siguientes por su carácter americanista: Dr. Javier Barrientos Grandón (Universidad de Chile), “La judicatura en el Estado indiano”; Dr. José Sánchez-Arcilla Bernal (U. Complutense), “Estado Moderno y Administración de justicia en la Nueva España”; Dra. María del Refugio González (UNAM), “De la acumulación de funciones a la división de poderes (Nueva España y México)”; Dr. Salvador Cárdenas (U. Panamericana de México), “La razón de Estado en Nueva España”; Dr. Bernardino Bravo-Lira (U. de Chile), “El Estado en el Nuevo Mundo. La lucha por el Estado de Derecho”; Dr. Óscar Correas (UNAM), “América Latina o de la modernidad inconclusa”; Dr. Arnaldo Córdoba (UNAM), “Constitución y Estado en México”; Dra. Beatriz Bernal (U. Complutense), “En torno a la formación del Estado cubano”; Dr. Mario Melgar (UNAM), “Surgimiento del Estado Federal mexicano”; Dr. Rodolfo Lara Ponte (UNAM), “Los derechos humanos en la Constitución mexicana de 1857”; Dr. Roberto Moreno (UNAM), “La reorganización de las

Indias: las Provincias Internas de la Nueva España”; Dr. José Luis Soberanes Fernández (UNAM), “Orígenes del deferendo liberalismo-conservadurismo en México”.

— La Sede Iberoamericana Santa María de La Rábida de la Universidad Internacional de Andalucía organizaba, en coordinación con la Dirección de XX Festival de Cine Iberoamericano de Huelva y el Instituto de Cooperación Iberoamericana (ICI), el Primer Encuentro Universitario sobre Cine Iberoamericano dedicado en esta edición a “Un siglo de Cine Iberoamericano”. Esta reunión estaba prevista para los días 21 al 26 de noviembre en la propia Sede de la Universidad y coincidiendo con la celebración del Festival.

— Entre las primicias que ennoblecen a la Isla Española, quizás sea la más señera la fundación de la ciudad de Concepción de La Vega Real, realizada por el almirante Don Cristóbal Colón. Es propicia la ocasión para celebrar un Congreso Histórico conmemorativo de esa efemérides, a celebrarse en la ciudad de Concepción de La Vega (República Dominicana), del 7 al 10 de diciembre. Entre los temas que se abordarán en esta reunión científica nos encontramos con: Los aborígenes en el valle del Magua; La rebelión de Roldán y sus consecuencias políticas; Inicio de la agricultura en el valle de La Vega Real; El Repartimiento de Albuquerque de 1514; Las primeras fiestas populares religiosas en La Vega Real; Las primeras Ordenes eclesiásticas en La Concepción; etc.